

REDACCIÓN
 Augustó, 14, 17
ADMINISTRACIÓN
 Nuestra Señora del Carmen, 3, 2.
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 Tarragona, trimestre, pias 4.00
 España, trimestre, 4.50
 España, un año, 36.00
 Unión postal, un año, 36.00
 Anuncios y comunicados a precios convencionales. Pago anticipado.

La Cruz

DIARIO CATÓLICO

FRANQUEO
 CONCERTADO

COLABORACIÓN
 No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él.
 Los trabajos pueden redactarse en castellano o en el idioma catalán o el castellano.
 Sin conclusión no hay periodismo posible.
 No se devuelven los originales aun que no se publiquen.
 La correspondencia literaria al Director.
 La económica al Administrador

Los exámenes de reválida

El Real decreto de Instrucción Pública suprimiendo estos exámenes ha granjeado al Sr. Ministro del ramo aplausos no generales, pero sí inmediatos; aplausos de parte de quienes gozan de autoridad en materias pedagógicas, y aplausos desde luego de parte de los que hacen consistir todo el mérito de la legislación escolar en la innovación sistemática, y particularmente de quienes tienen por un estorbo las justas y legítimas garantías establecidas para asegurar la competencia de los que aspiran a títulos académicos.

Nos han extrañado ciertamente los aplausos logrados por el Sr. Burell de personas competentes y desinteresadas, porque su Real decreto mencionado no merece aplausos, sino las censuras severas y amargas que sobre él han caído.

Es plausible un decreto sobre enseñanza cuando favorece los fines de ella, y el decreto de que hablamos no los favorece, sino que los perjudica. ¿Qué quiere decir examen de reválida? Un examen que abarque todas las asignaturas de una disciplina o Facultad en el grado indicado por el título que se pretende; es decir un examen de conjunto, que requiere un conocimiento también de conjunto, o sea un conocimiento simultáneo de las materias en que el examinando quiere ser reconocido competente. ¿Hay cosa más lógica que este requisito? El suprimirlo ¿puede favorecer en modo alguno los fines de la enseñanza? Podrá ser tal requisito superfluo en determinados casos, en aquellos en que haya razón bastante para juzgar que el alumno tiene suficiente capacidad y aplicación para hacerse cargo cabal de todo lo que debe saber estudiándolo por partes, como se hace durante la carrera; ¡pero en la generalidad de los casos, no!, y por eso es un insigne desacierto el suprimirlo. No es lo mismo ir aprendiendo poco a poco las materias, que abarcarlas todas en la medida necesaria para ser uno competente en ellas. Aunamos hay que por incapacidad o pereza, o por todo junto, van haciendo la carrera lentamente, dando tumbos de suspenso al aprobado, de junio a septiembre. Estos alumnos, que tal vez habrán gastado en el estudio de las correspondientes asignaturas, el doble del tiempo ordinario, ¿qué garantía de suficiencia pueden al cabo ofrecer? ¿Quién responde de que al aprobar el último curso recuerden nada del primero, ni siquiera del inmediato anterior? Y estos alumnos, que son legión, ¿tienen derecho a que se les expida el título sin ulterior examen? Pues tal resuelve el decreto del Sr. Burell. Estos alumnos, que tal vez desistirán de solicitar grado, como muchas veces acontece, persuadidos de su falta de capacidad para responder a las preguntas más elementales de la Facultad, tendrán el título como los mejor preparados.

Es incomprensible esta ceguera del Sr. Ministro de Instrucción Pública. Aun siendo para muchos estudiantes superfluo el examen de reválida, no se perdería nada en conservarlo, porque nada se pierde en reparar una vez más las asignaturas. Ahora suprimiendo a rajatabla, se pierde mucho, conforme el más miope puede ver.

Pero, es que tal examen no se usa en el extranjero. Bueno; supongamos que en el extranjero no existe tal cosa, sobre lo cual hay mucho que decir, pues en el extranjero se usa en unas partes y en otras no; pero una cosa no es buena precisamente por ser extranjera: una reforma en materia de enseñanza puede ser disparejada, aun teniendo por modelo normas y costumbres de Alemania, Bélgica o los Estados Unidos. Pueden estas normas y costumbres ser ya allí verdaderos disparates, y si allí no lo son, pueden serlo aquí por circunstancias especiales. Bueno es tender la vista más allá de las fronteras patrias, para traer las novedades útiles; pero no para traer unas novedades cualesquiera.

En el caso que nos ocupa se parte del principio de que sobran los exámenes de reválida, por existir los de curso. Si se quiere acabar con lo superfluo, atendiéndose antes a lo que ofrece con más evidencia tal carácter, y vendremo a parar en que, de tener que suprimirnos unos exámenes y conservar otros, es mil veces preferible suprimir los de curso y mantener los de grado, conforme se hace en alguna Universidad extranjera, por cierto bien calificada. El que sea capaz de aguantar un examen verdad de todas las asignaturas de la Facultad en que desea graduarse, no necesita acreditar la aprobación de los varios cursos; pero el que haya aprobado los cursos particularmente, no siempre está en disposición de sufrir con éxito el examen general hecho en debida forma.

Si el Sr. Ministro sentía la necesidad de suprimir algo, debía proceder a la inversa; pero se ha empeñado en echar por la calle de en medio, y ha hecho desgraciadamente lo que en términos vulgares se llama tomar el rábano por las hojas.

El Sr. Arzobispo en Poboleda

(De Diario de Tarragona)

Nuestro doctísimo Prelado, con ser tan grande y tan ilustre, es tan humilde y bondadoso, que no vacila en prodigarse, yendo a todas partes donde se requiere su concurso. Jamás se ha visto en la diócesis de Tarragona un Arzobispo que se ponga tan en contacto con el pueblo como este Prelado sencillo, ductil, ingenuo, que desde los sillones del Senado, donde vibra su enérgica oratoria, descendiendo al pueblecillo humilde para prestar su concurso a las más pequeñas obras. Y esto ha ocurrido en Poboleda.

Allí se iban a inaugurar unas fuentes públicas, se había de bendecir una imagen del Sagrado Corazón; vinieron a invitarle para que él bendijere la imagen y las fuentes, y allí fué sin temor a las distancias, sin cuidarse de las molestias que trae aparejadas una excursión rápida al riñón del Priorato en esta época en que los vientos de marzo son allí fríos como los de Tarragona en enero.

Es aquello hermoso, pintoresco; a cinco kilómetros de Poboleda están las ruinas del grandioso monasterio de Scala-Dei; y conociendo el bondadoso Prelado nuestra devoción por los monumentos arqueológicos, nos invitó a la expedición, en la que oficiaba de auxiliar el reverendo señor Avelá.

Quisiéramos tener mucho tiempo y mucho espacio para describirla; y más que tiempo y espacio, una pluma brillante, que pintase aquellos lugares abruptos, aquellas alturas inaccesibles, donde se siente el vértigo, aquella quietud magestuosa y solemne de la naturaleza, empobrecida por las plagas que la arrasaron.

Tiene todo aquello, desde la montaña escueta y grisacea, apenas alegrada por algunos almendros en flor, hasta las ruinas del monasterio, un tinte de tristeza augusta, de esa tristeza que inspiran las grandezas caídas; que apena el ánimo y a cuya sensación pognan por escapar de los ojos las lágrimas. Scala-Dei, Poboleda, todas las siete villas del Priorato, fueron ricas, poderosas; era aquello un venero de riqueza; de aquellas montañas descendía a torrentes el nectar que se trocaba en ríos de oro; los priores eran señores feudales que brindaban protección a los reyes... Todo cayó; el infortunio secó los torrentes de oro; la ira demagógica hundió el poderío feudal; y los vergeles son hoy escuetos peñascos y el monasterio un montón informe de ruinas.

Pero hablemos de lo alegre, de lo regocijante, de lo que ha hecho Poboleda, de lo que allí ha hecho nuestro Prelado. Poboleda, como esos viejos hidalgos que en medio de su de-

cadencia saben vestirse las antiguas bordadas casaças para recibir la visita de los próceres que van a honrarles, se vistió sus mejores galas de fiesta, adornó sus calles, engalanó sus balcones y su puso de punta en blanco para rendir homenaje al príncipe de la Iglesia, que para honrarla llegó a sus puertas. Fué rápida la expedición: en el auto del rico hacendado D. Juan Juncosa, y a las nueve y media de la mañana del lunes, llegaba a Poboleda el Sr. Arzobispo, recibido por el pueblo en masa, con música, cohetes y delirante entusiasmo. Luego de breve descanso en la casa del médico Sr. Borrás, con un confortable refrigerio, se organizó la procesión de visita pastoral, yendo su excelencia bajo palio, de pontifical, con el Ayuntamiento en pleno, hasta la parroquia. Subió el Prelado al púlpito, y en catalán explicó al pueblo, por entero allí congregado, el objeto de la visita, que se fué cumpliendo y consistió en lo que sigue: Visita al templo y altares, confirmación de cerca de cien niños, adoración de la imagen del Sagrado Corazón, oficio solemne y sermón que predicó el muy elocuente canónigo magistral Dr. Ximenis; esto en la parte puramente religiosa; y en cuanto a la cívico-religiosa, en la bendición del depósito y fuentes públicas, con lectura de la Memoria del secretario señor Aragonés, que mañana insertaremos (consta en ella lo mucho que el diputado señor Nicolau ha hecho para la traída de las aguas), y discurso, muy lindo y muy sentido, del Sr. Arzobispo. Recorridas las fuentes por una numerosa comitiva, se hizo escala en la casa de los Sres. D. Pedro y don Jaime Samora, magistrado jubilado el primero y médico el segundo, desde cuyos balcones presencié el Sr. Arzobispo el *ball dels gigans*, ejecutado por preciosas muchachas del pueblo. Es este un *ball* antiguo, muy bonito, con recitaciones, que ha modernizado el ilustrado rector Sr. Piñás. Con esto y una recepción de autoridades y pueblo, terminaron las fiestas oficiales, que ya el domingo habían tenido brillante comienzo con una comunión general y procesión con la imagen del Sagrado Corazón.

El martes se dedicó íntegro a la visita de Scala-Dei, acompañando al Prelado el magistral Sr. Ximenis, el propietario Sr. Juncosa, el jefe de la línea de Falset, teniente de la guardia civil D. Adriano Rodríguez Benites, los párrocos y vicarios de Poboleda y el que estas líneas escribe. Al llegar el auto al poblado de Scala-Dei se hizo alto en la iglesia, donde oró su excelencia, y en la casa rectoral, donde se nos ofreció un selecto *piscotabis* y con él fuerzas para subir a las ruinas, al pie del Montsant, a unos mil metros sobre el nivel del mar.

Aquello apena y deprime el espíritu: el soberbio monasterio, rival de Poblet por su extensión y poderío, es una serie de ruinas escalonadas, cubiertas de tierra y abrojos, que dan la sensación de una ciudad antigua aniquilada por cataclismos centenarios. Como dijo el poeta,

De todo apenas quedan las señales.

Los claustros derruidos, la iglesia románica de bóveda apuntada, en gran parte hundida y sobre cuyos arcos crecen hoy pinos y malezas; la sala capitular, el refectorio, las viviendas reales, las hospederías, todo, en fin, está revelando lo que fué aquel cenobio, el primero que fundó en Cataluña la severa Orden de los Cartujos, el grande, el poderoso, el que daba pan y cultura a siete pueblos, el que alojó a Jaime II, a Martín el Humano, a Felipe II y a tantos otros reyes y próceres de regia estirpe.....

Fatigosa fué la visita y se buscó descanso en una cueva, donde el agua pura y cristalina, surgiendo a torrentes, ofrecía el reparo. Bebióse por todos, con unas copitas previas de Chartreuse, dándose la circunstancia de ser nuestro Prelado el primero que había llegado hasta aquella cueva y bebido el agua de la vieja Cartuja de Scala-Dei con el rico licor de la moderna Cartuja de Tarragona.

A la hora de la comida estábamos otra vez en Poboleda y en casa del amabilísimo *choffer* Sr. Juncosa, donde éste y su distinguida familia obsequiaron a su excelencia. De allí a la rectoral; buena comida hasta las cuatro, y luego al auto, en comitiva con el alcalde D. José M.ª Osó, el Ayuntamiento y vecindario, música, morterera, pirotécnica y otros agasajos. A las seis y media, en Tarragona; su excelencia complacido, y planeando otra excursión al antiguo monasterio de Escornalbau, a la que, bondadosamente, nos ha invitado. ¡Lástima que la pluma del cronista no pueda con sus pobres galas corresponder a tanta deferencia!

ANGEL DEL ARCO

Noticias de la guerra

DECLARACION MINISTERIAL
 París, 21.—La declaración ministerial leída esta tarde en la Cámara y en el Senado dice:
 «Después de treinta y dos meses, hemos entrado en un período decisivo de esta terrible guerra a la que fuimos arrastrados por una agresión sin motivo y estamos decididos a conducir la guerra con todo vigor hasta la victoria.
 No nos sostiene como a nuestro enemigo el espíritu de dominación y conquista, sino el firme deseo de recobrar las provincias que nos fueron arrancadas en otro tiempo, obtener las reparaciones y garantías que se nos deben y preparar una paz duradera fundada en el respeto a los derechos y libertades de los pueblos.
 Presenciamos por de pronto la primera retirada de los ejércitos enemigos bajo la presión de nuestras admirables tropas y las de nuestros aliados y saludamos emocionados la liberación de una parte del suelo de nuestro país ultrajado durante demasiado tiempo por la invasión. Aunque esta retirada es sin duda el prólogo de nuevas y rudas batallas en las cuales el enemigo agotará sus últimos esfuerzos, Francia siente aumentar su confianza ante estos resultados de nuestra inquebrantable firmeza y de la hábil preparación estratégica de los jefes de nuestros ejércitos.»

EN EL FRENTE BRITANICO
 París, 21.—Se ha comunicado a la prensa la siguiente nota oficiosa:
 «Por lo que se refiere al frente británico parece que las principales fuerzas del enemigo han llegado ya a la posición escogida por ellos hace unos días para atrincherarse definitivamente; sin embargo, sería imprudente decir hoy si se han modificado o no sus primeras intenciones. Lo único cierto es que más hacia acá de aquella pretendida nueva línea alemana han quedado fuertes retaguardias con la misión de oponer a nuestro avance la más feroz de las resistencias, de modo que cada uno de los pasos que diéramos nos había de costar pérdidas enormes. Sin embargo, las tropas inglesas siguieron avanzando de igual modo, a costa de muy escasas pérdidas.
 Nuestros aviadores nos han prestado en este avance una preciosa ayuda.
 Esta última noche se han podido distinguir en todos los sectores que abarca la retirada alemana un gran número de incendios.»

RESPUESTA YANKI A MEJICO
 Washington, 21.—En su respuesta a la nota mejicana, dice el gobierno de Washington que no acepta la proposición cuya finalidad consiste en que los neutrales se concierten para imponer la paz en Europa, dejando de procurar a los beligerantes toda suerte de productos y artefactos. Los Estados Unidos declaran que no es la hora presente propicia para la paz, y que por otra parte trata Alemania de arrastrar a Méjico y al Japón a la guerra para que luchén contra la República norteamericana. Finalmente, toda coacción ejercida fi-

bre el comercio con los beligerantes sería una infracción del principio de la neutralidad y una gravísima falta contra el derecho de gentes.

EL CONGRESO CONVOCADO

Washington, 21.—El presidente Wilson ha convocado el Congreso en sesión extraordinaria para el día 2 del próximo abril, con objeto de tomar una resolución sobre el estado de guerra.

LA REVOLUCION RUSA Y LA FLOTA

Petrogrado.—La noticia oficial referente a los disturbios que tuvieron lugar en la noche del día 16 del corriente en los buques de la zona del mar Báltico, dice que parte de la flota expresó su confianza al comandante en jefe de la flota, almirante Népénin, mientras que la otra parte expresaba su desconfianza. Durante los disturbios parte de los oficiales fueron muertos o heridos.
 El gobierno provisional mandó dos diputados, quienes lograron restablecer el orden y convencer a las tripulaciones de las escuadras de adherirse al nuevo gobierno.
 La calma más completa reina entre las tripulaciones.
 El almirante Népénin fué muerto el día 17 del corriente.

DETALLES DE LA ABDICACION

Petrogrado, 21.—El general Russky ha sido entrevistado, facilitando detalles de la estancia del Czar en Pskof, a donde llegó el día 14 del actual a las ocho de la mañana.
 Las primeras palabras del Czar, que se hallaba taciturno, demostraban que conocía los sucesos principales, pero no podía comprender el carácter decisivo del levantamiento.
 A las dos de la madrugada del 15, el Czar llamó al general Russky, manifestándole que estaba dispuesto a hacer concesiones y a aceptar un gobierno responsable. Al efecto estaba ya preparado y firmado, sobre la mesa, un manifiesto.
 A las tres de la madrugada, el general Russky sostuvo una conversación telefónica de dos horas con Rodzianko, quien le hizo comprender que la única decisión posible del Czar, era la abdicación inmediata.
 El general Russky comunicó esta contestación al Czar, y apoyado por su jefe de Estado Mayor, general Daniloff, le aconsejó la abdicación en interés de la suerte y de la victoria sobre el enemigo.
 Entretanto el general Russky había recibido contestaciones a sus telegramas al general Alexeieff, al gran duque Nicolás y a los generales Brusiloff y Evert, reconociendo todos la necesidad de la abdicación.
 El Czar comunicó al general Russky que estaba dispuesto a abdicar, pero deseaba hacerlo en presencia de Rodziank, diciendo que éste le había prometido que iría a Pskof. Pero por el contrario, Rodzianko avisó teleféricamente al general Russky que no deseaba salir de Petrogrado.
 A las tres de la tarde el Czar llamó al general Russky y le entregó un telegrama abdicando en favor del Czarevitch. El general Russky se disponía a cursar el telegrama al gran cuartel general, cuando recibió otro de Goutchkof y de Choulgen, diputado conservador, anunciándole su inmediata llegada a Pskof.
 El general volvió a donde se hallaba el Czar, sin enviar el despachio.
 El Czar pareció muy tranquilizado por la llegada de delegados de Petrogrado, confiando sin duda en que se trataba de una modificación en el estado de cosas.
 Goutchkof y Choulgen llegaron a las diez de la noche. Mientras tanto el barón de Frederiks no dejó un momento de estar al lado del Czar. A pesar de las órdenes del general Russky, Goutchkof y Choulgen fueron introducidos inmediatamente ante el Czar antes de ver al general Russky. Lo que más impresionó al Czar fué la defección de los guardias de «corps» y prestó poca atención a los otros detalles del relato que le hicie-

ron los delegados del Comité ejecutivo. Después de mostrarse resuelto a abdicar por sí y por su hijo en favor del gran duque Miguel, el Czar se retiró con el barón de Fredericks a una habitación, donde redactó el nuevo texto de la abdicación.

NOTICIAS locales y provinciales

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Día 22
Barómetro a 0.° y al nivel del mar, mañana, 751.98 milímetros.—Id. tarde 753.18.—Temperatura normal, mañana, 5.00.—Id. tarde, 6.00.—Id. máxima al sol, 13.70.—Id. id. a la sombra, 8.20.—Id. mínima reflector, 2.60.—Id. id. a la sombra, 4.65.—Oscilación, 1.00 Dirección del viento, O.—Id. tarde N. E.—Velocidad en 24 horas, 261 kilm.—Estado del cielo mañana, c. cubierto. Id. tarde, c. cubierto. Nubes cantidad, mañana, 0.9—tarde, 0.8.—Clase, mañana, C. N.—Id. tarde, N.—Humedad relativa, mañana, 69.—Id. tarde, 85.—Evaporación 3.50.—Lluvia en 24 horas, 0.00.

Esta tarde a las cuatro y media se reunirá definitivamente la Junta municipal de vocales asociados, para resolver el asunto del nuevo contrato con la Canadiense.

Ayer llegó a nuestro puerto otro cargamento de carbón de Asturias, consignado a la compañía ferroviaria del Norte.

Hoy después del primer rancho la fuerza veterana franca de servicio del 2.º batallón de Luchana organizada en una sección con la banda, efectuará un paseo militar hacia Altafulla.

D. Daniel Vallé, de Selva del Camp, ha entregado al Sr. Arzobispo un antiguo rosario, notable por la materia y por el arte.

Ayer ingresó en la Casa Asilo de San José el muchacho Juan Roig Baño, de 14 años, natural de Valls, fugado de su casa paterna, habiendo sido recogido por el guarda jurado Isidro Parés.

A las once de la mañana de ayer llegó a esta ciudad una sección del regimiento de caballería acantonado en Reus, cuya fuerza regresó por la tarde a la mencionada plaza.

Atendiendo a las reclamaciones de varios vecinos de esta ciudad, y a las gestiones del alcalde, se está procediendo al desmonte del transformador eléctrico que la Canadiense, por acuerdo del Ayuntamiento de hace dos años, había empezado a levantar, hace unos días, en un ángulo de la plaza de Prim.

De acuerdo con las indicaciones del arquitecto municipal, el indicado transformador eléctrico se emplazará sobre la plazuela de la iglesia de San Juan, en el vértice anterior del lado izquierdo.

Después de los últimos días en que se disfrutó de temperatura verdaderamente primaveral, el tiempo ha sufrido un inesperado cambio, sintiéndose frío por las noches y pareciendo presagiar nuevos temporales.

Ayer permaneció constantemente cubierto el firmamento, cayendo ligerísima lluvia, que sin duda ha sido nieve en la alta montaña, como lo hace creer el hecho de que llegaron los coches de la parte de Lérida con las cubiertas blanqueadas.

Se nos hace notar que no obstante los repetidos avisos de que el próximo día 28 cesará de prestar servicio la fábrica de gas, ésta es la hora en que la Diputación nada ha dispuesto todavía respecto del cambio de alumbrado en sus oficinas ni en la Casa de Beneficencia.

A fin de dar facilidades a los actuales consumidores de gas para calefacción, se ha montado una sala de pruebas en el local de la fábrica, donde el abonado podrá ver prácticamente el funcionamiento de los distintos aparatos eléctricos, pudiéndole dar instrucciones para su manejo y datos para su adquisición.

Han sido trasladados a Gijón y Tenerife, respectivamente, los oficiales de Correos de esta ciudad D. Alfonso Calvo y D. José Gamba.

A esta Administración ha sido destinado, habiéndose ya posesionado del cargo, el oficial D. Miguel Galjá.

Por el rector de la Universidad han sido expedidos los siguientes títulos de bachiller: Para D. Ricardo Ferrate Gili, D. Rafael Jiménez Frontón Cerda de Palou, del Instituto de Reus, y D. Antonio Cid Plá, del de Tarragona.

Ayer marchó a Barcelona la tripulación del vapor sueco «Strogland», que se hallaba en esta ciudad desde el torpedeamiento del vapor.

La Dirección general de Correos, de acuerdo con el Consejo Superior de Emigración, ha dispuesto que en las oficinas de correos donde se expendan sellos se vendan las carteras de identidad para emigrantes.

—Sastrería «CASA MALE» trajes desde 25 pesetas, apesar de las actuales circunstancias.

Dan cuenta a este Gobierno civil de la detención, en Roquetes, de Juan Díaz Valldeperas, reclamado desde hace tiempo por el Juzgado de Instrucción de Tortosa.

Fuéronle encontrados, al ser detenido, dos certificados de buena conducta que luego resultaron falsos.

En el ramo de construcción reina crisis como no se había conocido de muchos años a esta parte, pues casi todas las obras están suspendidas por la carestía de primeras materias.

D. JUAN MALLAFRÉ TORRES ha trasladado su Consultorio médico a la calle San Francisco, núm. 14, entresuelo.

La Comisión de homenaje al «Orfe Catalá», con motivo de sus bodas de plata, ha fijado definitivamente la celebración del mismo, para el día 27 de mayo próximo, fiesta de Pascua de Pentecostés.

El señor Gobernador ha dirigido una circular a los Alcaldes de esta provincia recordándoles las disposiciones que respecto a estadísticas de trabajo deben cumplir.

A. ARTAL Médico-oculista R. Castelar, 27. 1

En la *Gaceta* se continúa la relación de las escuelas nacionales que han de proveerse en el concurso general de traslado correspondiente al primer trimestre del año actual y entre las cuales figuran las siguientes que pertenecen a esta provincia: Albiñana, Amposta, (dirección de la graduada), Ascó, Bisbal de Falset, Brañim, Cabra, Calafell, Campredó (Tortosa), Canovés, Ciurana (mixta), Freganals, Gandesa (párulos), Reus (auxiliar de desdoblada), Roda de Bará, Sabomó, San Carlos de la Rápita, Santa Oliva, Tortosa (auxiliar de desdoblada), Villanova de Prades y Vilaseca (párulos).

Optica. -- Herniados

Véase la 4.ª plana

Un joven de Amposta llamado Arturo Magniá, al levantarse anteayer por la mañana examinó una pistola que guardaba en su habitación, teniendo la desgracia de que se le escapase un tiro y fuera a darle en la cabeza, muniendo al poco rato de resultas de la herida.

En la última sesión celebrada por la Junta directiva del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, su presidente D. Ignacio Girona dió cuenta de varias gestiones que acababa de realizar en Madrid.

Entre ellas, cabe hacer especial mención de las referentes a las previsiones que hay que tomar para el caso de una posible carestía de azúcar, conyiniendo con el director general de Agricultura, en la divulgación de determinadas fórmulas que ahorran apreciables cantidades de aquella sustancia.

Cambio asimismo impresiones con el presidente del Consejo de ministros respecto a dar realidad en lo posible al ideal del crédito agrícola y trajo impresiones halagüeñas en cuanto a otra aspiración de los agricultores, o sea a la facilidad de adquisición de productos nicotinosos para combatir determinadas plagas del campo.

CASA MALE. Abrigos para niños los más económicos y perfeccionados, géneros de punto.

El señor Gobernador ha convocado a la Comisión provincial para los días 10 y 24 de abril.

Ha sido nombrada maestra interina de Ciurana D.ª Enriqueta Llorens y de Villanova de Prades, D.ª Rosalía Ursul.

Han comenzado las obras de la fábrica de descascarillar arroz, que la viuda de Estela, de Vallencia se propone levantar en las cercanías de la estación ferroviaria de Amposta, (Adeada).

Son tantas las construcciones que se levantan en aquella partida rural de Tortosa, que pronto será convertida en un suburbio populoso.

BOLSIN DE TARRAGONA

Compra venta de valores.—Cambio de billetes y monedas.—Pago de cupones.—Pagamos los cupones de vencimiento 1.º abril próximo de las Deudas del Estado y demás empresas y sociedades. Admitimos los títulos Exterior para la agregación de cupones. Suscripciones al nuevo empréstito amortizable 5 por 100 libre de comisión.

OPTICO Portalet, 1

Gafas y lentes cristal Roca a 5 pesetas

Dice el *Diario de Barcelona*, edición de ayer tarde:

«Esta mañana ha cambiado completamente el buen tiempo, precursor de la primavera, apareciendo otra vez la nieve en el Tibidabo y habiendo bajado la temperatura a siete grados.»

LIBROS RECIBIDOS

Dijous i Divendres Sant: LES HORES SANTES DE MONUMENT.—Traducción rimada i en prosa dels textos litúrgics, por Josep Forn, Pvre.—Notes expositives i rubricals de Mossén Miguel Fitó.

EL PRIMER LLIBRE DEL NOI CRISTIA. por Mm. Eudalt Serna i Buixó. Tercera edición, corregida i aumentada.

CAMI DEL CEL, petit devocionari, del propio autor.

Estos libros han sido editados por el «Foment de pietat catalana», calle Baja de San Pedro, 7, Barcelona.

INFORMACION MILITAR

Servicio de la plaza para hoy.

Jefe de día y presidente de la Junta de provisiones: Sr. Comandante D. Felipe Saunay.

Parada y vigilancia: Luchana.

Hospital y provisiones: 7.º Capitán de Almansa.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—Ss. José Oriol, Toribio ob. Victoriano, Fidel, Félix mrs. **Ayuno.—Absinencia.**

SANTOS DE MAÑANA.—Ss. Gabriel Arcángel, Marcos, Timoteo, Rómulo.

APOSTOLADO DE LA ORACION

Aprobada y bendecida por Su Santidad

Intención general para marzo

La Familia Santa y numerosa.

Oración cotidiana para este mes

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón Immaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día para reparar las ofensas que os he hecho y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que los esposos cumplan bien sus deberes.

Resolución apostólica

Cumplir todos los deberes de familia.

CORTE DE MARÍA.—Hoy se hace la visita a Nuestra Señora del Carmen, en San Francisco.

Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Empiezan en el Hospital, siendo las horas de Exposición por la mañana de ocho a once y por la tarde de cuatro menos cuarto a siete y media.

Catedral.—Capilla del Santísimo Sacramento. Media hora antes de la función eucarística, a las cinco y media de la tarde tendrá lugar la piadosa función del Via-cruz.

A las seis Rosario, punto doctrinal por el P. Sirvent, canto de letrillas y sermón por el mismo orador.

Trinidad.—A las cinco de la tarde Rosario y Via cruz.

Armen.—A las seis de la tarde Rosario y Via cruz.

San Miguel.—Empieza el solemne Septenario que la Congregación de Nuestra Señora de los Dolores dedica a su excelsa Patrona.

A las seis de la tarde Rosario, breve meditación sobre el dolor correspondiente y preces de costumbre, Corona abreviada por la capilla del señor Roig, sermón por el P. Gabriel de Tarragona, capuchino, y canto de piadosos Lamentos.

REGIONALES

En la cárcel de mujeres de Barcelona se ha celebrado el matrimonio canónico de Modesto Gastonne y Amada Milli Ewald, ambos poseídos y presos con motivo del importante robo de que fué víctima una señora alemana, en un hotel de la calle del Carmen, hecho que ocurrió el verano último.

Como la Ewald era protestante, ha abjurado de su antigua religión, recibiendo luego el sacramento del bautismo.

Los nuevos esposos habían contraído matrimonio civil el 22 de septiembre de 1914 en el distrito de San Gil de Londres.

Se encuentra desde hace unos días en Barcelona don Francisco Melgar, con objeto de inaugurar las conferencias organizadas por la Sociedad de Amigos de Francia. La inauguración tuvo efecto ayer noche.

El presidente del Congreso señor Villanueva, visitó anteayer las bodegas del conde de Lavern. Después estuvo en la clínica en construcción de la Quinta de Salud «La Alianza».

Procedentes de Francia han llegado a Barcelona 52 súbditos norteamericanos naufragos del vapor de la misma nacionalidad, «George», los cuales se hallaban en el campo de concentración de Brandeburgo. Por gestiones de nuestro embajador en Berlín, el gobierno alemán ha accedido a ponerlos en libertad, permitiéndoseles venir a España.

Por Real orden del 14 de marzo han sido aprobadas las ternas para la provisión de curatos en la diócesis de Barcelona.

En el expreso de anteayer salió de Barcelona para Madrid una comisión de exportadores e importadores a Filipinas, al objeto de gestionar del Gobierno una favorable solución a las dificultades surgidas últimamente con motivo del viaje del vapor «Legazpi» a aquel Archipiélago.

EXTRANJERO

FALLECIMIENTO DE M. DELIGNERES

Paris, 21.

El diario *Le Matin* anuncia el fallecimiento de M. Deligneres, presidente del Tribunal de Peronne.

M. Deligneres habia sido deportado a Alemania y repatriado en julio pasado.

OFICIAL

ALCALDIA CONSTITUCIONAL

El Ayuntamiento de mi presidencia, se reunirá en sesión pública extraordinaria el próximo domingo día 25 del actual a las once, con objeto de resolver las incidencias producidas por la falta de presentación de algunos mozos al acto de la clasificación de soldados, y fallar los expedientes de las excepciones legales pertenecientes al reemplazo del presente año y de revisión, en cuyo acto se procederá al reconocimiento facultativo de los padres y hermanos de los mozos que fundan sus excepciones en impedimento físico de aquellos para el trabajo.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Tarragona 22 de marzo de 1917.—R. Guasch.

En la sesión que celebrará el Ayuntamiento de mi presidencia, el día 25 del actual a las once, serán fallados los expedientes de declaración de prófugos de los mozos relacionados a continuación, en cuyo acto la Corporación municipal oirá en juicio verbal cuantas justificaciones se ofrezcan sobre el particular, conforme con lo preceptuado por el artículo 157 de la Ley de Reemplazos y 252 de su Reglamento.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Tarragona 22 de marzo de 1917.—R. Guasch.

Relación que se cita

Reemplazo de 1917: Ramón Redorá Cufet, Laureano Icart Giró, Alvaro Guinao Gabriel, Joaquín Vidal Bruñá, Mariano Pons Domingo, Humberto Sebastián Vega, Angel Santos Josefa, Salvador Rius Giménez, Joaquín Oliva Carreñas, Domingo Gatell Fenet, Vicente Fusé Zaragoza, Joaquín Gendre Esañol, Fernando Jover Forch, Telesforo Vidal Ribó, Juan Antonio, Juan Tío Masmitjá, Francisco Tebar Martínez, Edgar Agustini Banús, Santiago Val Vidorri, Vicente Trafach Pestavé, Vicente Solanes Ba-

cigallufre, Joaquín Torrell Mestres, Vicente Tamarit Asensi, Manuel Ponce de León Albern, Fructuoso Serafín Ferreras, Emilio Huguet Canturri, Pedro Giménez García, José Zaro Mateu, Ramón Cerezo Baquena, Juan Ricart Lliort, José Lacomba Saldana, Magín Tarragó Llavería, José Cassadó Ferrando, Gaspar Vela Gallego, Ramón Roig Carrillo.

Reemplazo de 1914: José Guirao Homedes, José Gil Bonet.

Extracto del B. O. del día 22.
Gobierno civil.—Circular a los alcaldes recordándoles las disposiciones que deben cumplir respecto a estadísticas de trabajo.

Administración de contribuciones.—Publica una notificación de consumos, Regimiento de cazadores.—Nueva subasta de una yegua de desecho. Universidad de Barcelona.—Anuncia la matrícula no oficial.

Alcaldías.—La de Figuerola publica la lista de concejales y mayores contribuyentes, y la de Dosaguas da cuenta del sorteo de vocales asociados.

Providencias judiciales.

MOVIMIENTO DE POBLACION

NACIDOS
Ninguno.

FALLECIDOS
Ninguno.

MATRIMONIOS
Ninguno.

CIERRE DE BOLSA

Cambios del día 22

BOLSA DE MADRID	
Interior contado.	74.10
Idem fin mes.	00.00
Idem fin próximo.	00.00
Amortizable 5 por 100.	93.50
Amortizable 4 por 100.	86.50
Acciones Banco de España.	448.00
Tabacaleras.	000.00
Exterior.	82.80
Francos.	80.65
Libras.	22.30
Banco Español Rio de la Plata.	235.50
Cédulas Hipotecarias.	96.50

COTIZACION OFICIAL

de la Bolsa de Comercio de Barcelona 22 marzo 1917

CAMBIOS EXTRANJEROS

Cambios	Plazo publicado	Cierre Equiv.
Paris cheque	00.00-00.00	80.20
London	00.00	22.31
Berlin	00.00	00.00
Roma	00.00	00.00
N. York	0.00	0.00

Cambio medio de francos, 00.00.
Cambio medio de libras, 00.00.

EFFECTOS PUBLICOS ESPAÑOLES

DEUDAS	Contado
Interior emis. serie A, 1908	77.40
» » B,	76.40
» » C,	76.25
» » D,	74.60
» » E,	74.20
» » F,	74.20
» » G y H,	76.00
diferentes series	00.00
Perpetua 4 ext. (estap.º) s. A,	84.50
» » s. B,	84.40
» » s. C,	84.30
» » s. D,	80.00
» » s. E,	83.00
» » s. F,	83.00
Amortizable s. A, 4 por 100	00.00
Amort. diferent. s. 4 » »	00.00
Amortizable s. A, 5 » »	95.50
» s. B, 5 » »	91.40
» s. C, 5 » »	91.40
» s. D, 5 » »	94.20
» s. E, 5 » »	94.00
» s. F, 5 » »	00.00

TELEGRAMAS

Madrid, 22.

Trabajos de la Unión de Trabajadores

El domingo se celebrará en Madrid una Asamblea convocada por la Unión general de trabajadores y la Federación nacional del trabajo.

Como se recordará estas entidades habían acordado reproducir la huelga si no se resolvía el problema de las subsistencias. Este problema será el tema que se discutirá en la Asamblea del domingo para tomar el acuerdo de reproducir la huelga, no ya por el plazo de 24 horas, sino por tiempo indefinido.

El sábado se reunirán las Juntas di-

rectivas en la Casa del Pueblo para someter a discusión la siguiente oración del día: «Opinión de las Juntas directivas acerca del cumplimiento del acuerdo tomado por la Unión general de trabajadores sobre la carestía de la subsistencia y crisis del trabajo.»

El Consejo de ministros
El Consejo de ministros que ha de celebrarse se ocupará principalmente de este asunto, a fin de solucionar. Probablemente no se celebrará hoy. Probablemente como se dijo ayer aplazando hasta mañana, a fin de que pueda concurrir a la reunión el ministro de la Guerra, que sigue aun delicado.

El proyecto de seguro marítimo
El ministro de Hacienda visitó anoche al conde de Romanones para exponerle el proyecto de decreto sobre el seguro marítimo, que someterá a la firma del Rey tan pronto regrese a Madrid. Es análogo al dictado por diversos países y para regular el seguro se creará una Junta dependiente del ministerio de Hacienda.

El jefe del Gobierno
El conde de Romanones ha dicho que le habían visitado los ministros de Estado, de Marina, de la Gobernación y de Gracia y Justicia. Le preguntamos cuándo iba a facilitarse la nota de Estado que se ha anunciado y nos contestó que en el Consejo de ministros de hoy se tratará de ello. Manifestó que el señor Alvarado le habló de las denuncias contra periódicos.

Los mismos periódicos—dijo el conde—son los que se denuncian. Sintiendo mucho no tenemos más remedio que proceder contra ellos. Respecto a la agitación obrera—añadió—esperamos el resultado de la reunión que van a celebrar el día 25. El Gobierno espera que los obreros procederán con cordura y sensatez, teniendo en cuenta las circunstancias que atravesamos y los deberes que imponen a todos.

El estado de opinión no es favorable a que se produzcan movimientos que en vez de facilitar la vida nacional la entorpezcan y retarden el desenvolvimiento de los problemas pendientes.

Espero que los elementos obreros cumplirán su deber, pues el Gobierno está dispuesto a cumplir con el suyo.

Declaraciones de Ruiz Jimenez
El ministro de la Gobernación al recibir a los periodistas y preguntarle éstos acerca de los rumores de la huelga general, nos hizo las siguientes manifestaciones:

Me parece que estamos soplando el combustible y que éste puede arder. En estas cosas hay que marchar con prudencia, pues andan en juego los más altos intereses de la patria. El día 25 parece que se reunirán los delegados de los trabajadores. Estos acordaron hace tiempo la realización de una campaña de propaganda y la declaración de la huelga general de 24 horas. Esto se ha cumplido ya.

Otro de los acuerdos era reunirse en Madrid los delegados con objeto de tomar un acuerdo general. ¿Cuál será éste?

Lo mismo puede ser la huelga indefinida, que no puede ser nada. El Gobierno está tranquilo en cuanto a la opinión, pues en estos momentos tiene que rechazar la huelga, y confía en la prudencia y patriotismo de las clases obreras.

Tengo la seguridad de que cuando se reúnan los obreros estimarán que no hay motivo para una huelga de carácter político. El Gobierno en la cuestión de las subsistencias está haciendo cuanto humanamente puede hacer.

La Junta de Subsistencias está desobedecida por la desobediencia de los alcaldes a la orden de incautarse de los trigos.

He dicho a los gobernadores que impongan a los alcaldes 5.000 pesetas de multa y que les conminen a que cumplan lo ordenado.

Digo esto para demostrar que la cuestión de las subsistencias es un problema cuya resolución es muy fácil de decir y muy difícil de realizar. En cuanto a la crisis del trabajo considero que la huelga, en caso de llegar a plantearse, vendría a agravar la situación de los obreros.

He visto que en la prensa de ayer se habla de la huelga de ferroviarios. Eso no tiene nada que ver con la del día 25.

Al comité ferroviario le correspondía reunirse el 29, pero según comunicó el gobernador de Valladolid, se ha aplazado la reunión hasta abril.

Tengo confianza en que los ferroviarios no irán a la huelga. Mañana o pasado mañana aparecerá en la «Gaceta» el reglamento relativo al reconocimiento de los sindicatos ferroviarios. Esto les aquietará y encarázará hacia la paz y la armonía.

La impresión mía como ministro de la Gobernación es que estamos en momentos interesantes, en que las salpicaduras de la guerra nos traen este malestar. Por si hubiera trastornos, el Gobierno está preparado para hacer frente a todas las contingencias. La opinión no debe alarmarse.

Esta tarde a las cinco y media se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia. Allí conferenciaré con el Sr. Azcárate sobre el reglamento de los ferroviarios.

El conflicto de la carne
Se ha celebrado esta tarde en el teatro Madrileño el anunciado mitin de carniceros.

Han hablado 18 oradores, todos ellos en tonos violentos contra las autoridades por las multas que continuamente imponen a los carniceros. Acordaron ir a la huelga desde mañana.

Regreso de Gasset
Ha llegado de Sevilla el ministro de Fomento y ha dicho que pidió la venia del Rey para regresar a la corte, a fin de atender a problemas urgentes.

Declaró que los Reyes salen esta noche de Sevilla para Madrid.

El señor Zorita
También ha llegado a Madrid el director general de Obras públicas señor Zorita.

Ha manifestado que es de mucha gravedad el problema económico y agrícola planteado en Valencia y Castellón y que propondrá al Gobierno medidas para remediar el mal.

El tiempo en Madrid
Poco después de las cuatro de la madrugada comenzó a caer sobre Madrid una copiosa nevada, sintiéndose un frío intensísimo, precisamente cuando entraba la primavera.

Al amanecer se despejó el firmamento y se licuó completamente la nieve.

DE PROVINCIAS

Choque de bugues
El precio del arroz
Valencia.

A la altura de la playa de Cullera navegaban anoche con las luces apagadas para no ser vistos por los submarinos, un vapor inglés y el francés «Juana de Arco»; de pronto chocaron y este último resultó con la proa casi destrozada, pero pudo seguir el viaje y ha fondeado en Valencia a primera hora de la mañana, empezando a descargar bocoyes de vino que llevaba de Alicante para Certe.

—En vista de los abusos de algunos arroceros valencianos, se ha reunido la Junta de Subsistencias, acordando que se suprima el aumento que proponen los exportadores y que siga vendiéndose dicho artículo a 44'50 pesetas los 100 kilos.

Han sido denunciadas al gobernador varias casas gallegas que habían hecho pedidos de arroz a Valencia y que se estima que no era para el consumo interior, sino para exportarlo.

Nuevo Arzobispo
Valencia, 22.

Hoy ha tomado posesión de esta archidiócesis, el nuevo arzobispo doctor Salvador y Barrera.

Lo ha hecho por poderes, estando representado por el canónigo arcipreste Dr. Herrera y apadrinado por el barón de Llauri y el marqués de la Calzada.

El acto ha sido presenciado por las autoridades y numeroso público. Hubo volteo general de campanas. El vicario capitular ha sido designado gobernador eclesiástico.

LA CALZADA

Comentarios a la revolución
Nauen, 22.

Sobre los comienzos de la revolución rusa escribe el periódico danés «Politiken» que la primera sublevación no tuvo lugar en la provincia sino en Petrogrado, siendo el motivo principal el hecho de que se quería separar de sus familias a unos 2.000 jóvenes obreros como castigo de haberse declarado en huelga y no permitirles que se despidieran de ellas. Durante los motines fueron fusilados por la policía muchas mujeres y niños.

El «Politiken» también dice que el control fronterizo en Tornea es efectuado por soldados y oficiales ingleses, que examinan los pasaportes.

Según noticias de Estocolmo, el

Comité ejecutivo revolucionario de Petrogrado edita un diario que es repartido gratuitamente entre la población.

Las repetidas vacilaciones en la actitud del gobierno revolucionario ruso son, según un dice un experimentado conocedor de Rusia en un artículo de fondo del «Berliner Tageblatt», debidas a que en el Comité ejecutivo ruso existen dos corrientes distintas. Una representa los intereses de los grandes industriales y de las esferas financieras y trata de explotar la revolución con fines económicos. Este grupo sostiene estrechas relaciones con las esferas inglesas y aboga siempre por la multiplicación de la influencia inglesa en Rusia.

Frente a este grupo hay otro radical, que es el que en verdad representa las masas del pueblo, que defiende los intereses de éste y que hace pasar en el Comité las medidas libertadoras. Consiguieron el reconocimiento del derecho de huelga de los obreros rusos. Actualmente se esfuerzan los amigos de las mencionadas esferas inglesas en aplazar el cumplimiento de las promesas dadas, y de un modo particular el disponer elecciones para la asamblea constitucional a base del sufragio universal.

A esto les incita el miedo de que sus adversarios obtuviesen mayoría, porque éstos son apoyados por el pueblo. El que no tuviesen mayor representación en la Duma sólo era porque el antiguo régimen reaccionario había limitado el derecho de votar para las elecciones a la Duma.

La policía de Petrogrado ha sido reemplazada por estudiantes que no tienen autoridad alguna.

No obstante afirmar lo contrario el gobierno, los víveres faltan.

El reciente exhorto del Comité de salud pública a los obreros para que reanuden el trabajo, sólo fué obedecido en algunos comercios, pero no en ninguna fábrica, por no emanar este llamamiento del Comité formado por los mismos obreros y que está bajo la dirección de Tzcheidze. En general, el ánimo está muy deprimido en Petrogrado.

Miljukov estableció su despacho en la Duma donde le visitan los embajadores italiano y francés. El embajador inglés hasta ahora no le ha visitado. La embajada inglesa está custodiada por soldados y policía secreta.

Conforme noticias inglesas dispuso el gobierno provisional que ningún miembro de la familia Romanoff pueda formar parte del gobierno.

Según las indicaciones oficiales de Petrogrado fueron muertas durante la revolución unas 4.000 personas y heridas 700. En Helsingfors fueron asesinados por los soldados unos cien oficiales.

La actitud de los Estados Unidos
Washington, 22.

En su discurso ante el Congreso el presidente Wilson manifestará que Alemania está ejecutando actos de guerra contra los Estados Unidos, con sus destrucciones sin consideración.

Créese que el Congreso declarará que existe el estado de guerra con Alemania, lo cual no constituirá una declaración de guerra propiamente dicha, pero permitirá tomar nuevas medidas para proteger los intereses nacionales.

Los alemanes y las fuentes
Nauen, 22.

Frente a la falsa afirmación esparcida por los franceses de que los alemanes hayan envenenado las fuentes en la región evacuada, se declara con la presente categóricamente, que las fuentes fueron solamente destruidas, por lo que la noticia francesa de que las hayamos envenenado, es una pura calumnia.

Dragas hundidas
París, 22.

Comunican oficialmente de Londres que dos dragas inglesas chocaron con minas, yéndose a pique. Ahogáronse 14 hombres.

El Czar y la czarina prisioneros
París, 22.

Dicen de Petrogrado que el Gobierno provisional ha resuelto considerar al Czar y a la Czarina como prisioneros, ordenando que fuesen conducidos a su residencia de Tsarskoieselo.

Hundimiento de un cañonero
París, 22.

Un despacho de Hong-Kong participa que el cañonero alemán «Tsin Tao» ha sido volado y hundido en Whampon (China).

Noticias de un corresponsal
París, 22.
Un corresponsal en el frente britá-

V. ALONSO VILANOVA
Corredor de Comercio Colegiado

Interviene toda clase de operaciones con los Bancos de España, Valls y Roma; así como propone las clasificaciones de comerciantes, industriales y propietarios en los referidos establecimientos bancarios. Interviene también las peticiones de suscripción al EMPRESTO DEL ESTADO DE MIL MILLONES DE PESETAS, que tendrá lugar el 31 del corriente mes en el Banco de España. Se facilitan toda clase de detalles. **PLAZA DE PRIM, 4, y APODACA, 1.—TARRAGONA**

CLÍNICA Y CONSULTORIO

para las enfermedades de la mujer, vías urinarias, cirugía operatoria y partos. Aplicación del 606: Electroterapia en todas sus formas: Depilación eléctrica y Masaje vibratorio: Tratamiento especial para la belleza de la mujer, arrugas, obesidad, etc., etc.

BAJO LA DIRECCION DEL DOCTOR RABADÁ

CONSULTA de diez a doce y de cinco a siete. Días festivos de diez a doce. Para los pobres, gratuita, los lunes, miércoles y sábados. Rambla de San Juan, núm. 90, entresuelo: : : : Teléfono 231

nico dice que los alemanes despliegan gran actividad al Norte desde el canal de La Bassée hasta Bélgica, y que continuamente se oyen explosiones en Lens, Tarvin y Donai.

Se cree que los alemanes destruyen sus fortificaciones de campaña.

Aviadores ingleses han comprobado que el enemigo ha transportado muchos cañones en dirección Este.

Las fortificaciones de Lille han sido reforzadas y se han establecido muchas baterías en los alrededores de Laplase.

En Norteamérica
Consejo de ministros
París, 22.

Dicen de Washington que el Gobierno ha celebrado un Consejo de ministros que duró tres horas.

No se ha dado nota alguna a la prensa acerca las deliberaciones del Consejo. Sólo se sabe que la impresión en todas partes es la de que se hacen preparativos de guerra.

La situación militar según Alemania
Nauen, 22.

En medio de la lluvia y de la tempestad de nieve, intentan los ingleses y franceses seguir a los alemanes por el territorio evacuado y desolado. Su paso de avance lo determinará la retaguardia de la caballería e infantería alemana.

Al intentar los ingleses romper la cadena de nuestros puestos avanzados sufrieron muchas pérdidas por no estar familiarizados con el terreno.

Sólo al Sur de Arrás, yacían apretados en un estrecho espacio 52 ingleses muertos y en otro sitio cayeron 200 muy cerca unos de otros.

Dos batallones que trataron de instalarse en un gigantesco embudo creado en una carretera por una explosión, fueron tomados bajo el fuego de la artillería alemana, muriendo gran número de los soldados enemigos, retirándose los supervivientes. También en otros puntos infligieron las baterías alemanas perfectamente dirigidas, gran daño a las tropas de la Entente que avanzan a prudente distancia.

Las baterías enemigas en su traslado, sufrieron del mismo modo que las tropas al acumularse en las carreteras, por el fuego de nuestra artillería pesada.

Los corresponsales alemanes y neutrales a los cuales permitió el mando alemán dar algunos días antes de la evacuación una mirada a la región que había de ser evacuada, escriben:

Una ancha faja de región fué transformada en comarca completamente desarbolada, en la cual no quedó en pie ni una aldea, ni una granja, intransitables las carreteras y destruidas las vías férreas. Donde hubo bosques sólo quedan los troncos de los árboles. Las fuentes han sido destruidas, las líneas telegráficas y los cables han sido inutilizados.

El enemigo no encontrará ninguna cueva en donde alojarse, ni madera para hacer construcciones. Todo el material fué sacado de la región, incluso árboles monstruosos.

Sobre los prados, la lluvia primaverales pasó el arado.

Por lamentables que sean estas medidas que el interés militar exige, lo mismo los corresponsales alemanes que los neutrales, reconocen que no se ha propasado el límite de lo militarmente necesario.

Hasta quedaron sorprendidos los

neutrales de la humanidad de los alemanes, que es tan grande, que casi perjudican sus propios intereses.

Por ejemplo, con respecto a Noyon, en donde dejaron 70 vacas de leche para que no faltase leche a los pequeños. A gran distancia de la ciudad habían sido fijadas pizarras en las cuales llamóse la atención de los soldados franceses que por aquí habían de avanzar, que la ciudad está sin defensa y que había en ella 8.000 personas de la población civil.

Parte francés
París, 22.

El comunicado oficial de la tarde, dice:

«En la región al N. de Torgniers ensanchamos nuestras posiciones. Al Este del canal de San Quintín después de violentos combates, arrojamos al enemigo de varios puntos importantes que enérgicamente defendía.

Al Sur del Oise y al N. de Soissons progresamos igualmente, ocupando varios pueblos a pesar de vivas reacciones del enemigo en la región de Vregny.

Dimos un golpe de mano en Berry au Bac y cogimos prisioneros.

Fracasaron varias tentativas de los alemanes en el Argone.

En el resto del frente hubo tranquilidad.

Parte alemán
Koenigswusterhausen, 22.

El gran cuartel general alemán comunica lo siguiente:

Frente francés: En la faja de terreno en los dos lados del Somme y del Oise, se desarrollaron encuentros de destacamentos avanzados con buen resultado para nosotros.

Nuestros aviadores han derribado tres aparatos enemigos.

El aparato dirigido por el príncipe Federico Carlos de Prusia no ha regresado de su vuelo sobre las líneas enemigas entre Arras y Peronne.

IMP. DE J. PIJUAN MENDEZ NUÑEZ, 5.

CLÍNICA DENTAL

de FULGENCIO AGUSTÍ ALEU
(CASA FUNDADA EN 1869)

Curación pronta de las enfermedades de la boca y dientes.

Extracciones sin dolor.

Empastes, orificaciones y toda clase de obturaciones.

Construcción de dientes de espiga y coronas de oro y porcelana.

Trabajos de puente, oro colado, incrustaciones y aparatos de todas clases hasta hoy día conocidos.

Unión, 44, pral.—TARRAGONA

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA
AGENCIA DE J. ARÁN

Préstamos a largo plazo y a módico interés, con derecho de cancelarlos totalmente en cualquier momento que convenga a los prestatarios.

Informará JULIAN PUIGGROS, representante en esta provincia. **S. Francisco, 12, 1.º Tarragona**

